

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas de Palma para Barcelona:—Martes, á las 5 t. Viénes, á las 5 tarde.
Domingo, á las 7 mañana por vía de Alcudia.
Salidas para Ibiza:—Sábado, 6 tarde.
Llegadas de Barcelona:—Lunes, á las 7 mañana.
Jueves, á las 10 mañana por vía de Alcudia.
Sábado, á las 7 mañana.
Llegadas de Ibiza:—Martes, 7 mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2'15 y 4'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'45 y 5'55 tarde.
De Manacor á La-Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1'30 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La gloriosa muerte de santa María Magdalena, en Marsella.

Santa Sintica, en Filipos, de quien hace mencion el apóstol san Pablo.

San Teófilo, pretor, en Chipre, á quien prendieron los árabes, y como no le pudiesen vencer con promesas ni con amenazas para que negase á Jesucristo, le degollaron.

San Cirilo, obispo, en Antioquía, esclarecido en doctrina y santidad.

San Meneleo, abad, en territorio de Auvergue en Francia.

San Wandregisilo, abad, en el monasterio Blandino, esclarecido en milagros.

San José, conde, en Scitópolis en Palestina.

CULTOS.—*Mañana miércoles.*—En San Miguel continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposición á las seis, á las once, al tiempo de una misa, continuará la novena de Santa Ana, y despues habrá oracion. Por la tarde los actos de coro, al anochecer continuará la novena de S. Sebastian y la Beata Catalina Tomas predicando D. Bernardo Máts, y la reserva.

En Santa Magdalena se celebrará la fiesta de su Titular; á las diez misa cantada por la música y sermon que dirá D. Juan Barceló.

En el Socorro al anochecer el ejercicio del día 22 en honra de la muerte de Santa Rita.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Clara, á la Virgen de la Cueva Santa.

SECCION NACIONAL

INCENDIO DE LAS AMÉRICAS.

Ayer tarde, á las siete y media, un inmenso gentío ocupaba la calle de Toledo, Ribera de Curtidores, Ronda de Embajadores y todas las calles afluentes á esta última. El espectáculo que tanta gente reunía, era imponente, aterrador; una inmensa hoguera, como de unos 300 metros cuadrados de base producía un cono de humo, de unos 200 metros de altura, dividiéndose desde casi todos los puntos de la capital; las llamas se elevaban también á una considerable altura.

Comenzó el fuego en una de las primeras casillas del barracon existente en la Ronda de Embajadores, conocida con el nombre de *Las Américas*, y á los diez minutos de principiarse, todas las casetas, en número de 245, eran presa de las llamas.

Gritos, desgarradoras exclamaciones, voces de socorro, mujeres llorando, niños buscando á sus padres en medio de aquella confusion, madres des-pavoridas llamando á sus pequeños hijos, tal era el horrible cuadro que presentaba el lugar del siniestro.

Para que el infortunio y la desesperacion de aquel vecindario fueran mayores, se tropezaba con el inconveniente de no haber agua próxima al sitio del suceso, estrellándose la actividad de los operarios de la villa, con un contratiempo tan grave en aquellas críticas circunstancias.

El agua por tanto, tuvo que ser llevada para alimentar las bombas desde las bocas de riego sitas en el final de la Rivera de Curtidores, invirtiéndose en tan precisa y trascendental operacion más tiempo del que hubiera sido de desear; como que el incendio, al llegar las primeras bombas, se había ya propagado á la imprenta del Sr. Minuesa.

Sin embargo, su llegada reanimó el espíritu de todo el mundo procediéndose entonces á salvar algo de lo que en la imprenta había.

Así pudieron extraerse casi milagrosamente cuatro caballos de tiro, dos coches y una mula.

Del material de imprenta, se sabe que se han derretido más de 400 arrobas, de fundicion, per-

diéndose totalmente cinco máquinas, gran número de resmas de papel y muchas arrobas de papel de impresos de las Compañías de los ferro-carriles del Norte y Mediodía, de las cuales era impresor el señor Minuesa. El arca de caudales y papeles de importancia y todos cuantos objetos tenía el Sr. Minuesa de algun valor, se salvaron.

El edificio imprenta mide 150 metros de longitud, y todo él ha sido desmonterado, quedando sólo las cuatro paredes.

Un hijo del Sr. Minuesa, al tener noticia de la desgracia de que era víctima, atravesó por medio de la multitud de personas que rodeaban aquel sitio de desolacion, para auxiliar á su anciano padre que estaba profundamente afectado.

Acababa de abrazar al autor de sus días, cuando un desconocido, aprovechando aquella triste circunstancia, sustrajo el reloj, que era un recuerdo de familia, al hijo del Sr. Minuesa.

A las nueve de la noche el fuego estaba en todo su apogeo, y el Sr. Villaverde, que con otras autoridades estaba allí, bien ageno—es un suponer—de que era el último acto que presidía en clase de gobernador, mandó á dicha hora que se retirasen los bomberos de la casa y procurasen localizar el incendio, ya que era inminente el desplome.

En efecto, no tardó mucho en hundirse lo poco que quedaba de la imprenta del Sr. Minuesa.

En cuanto á las Américas, no quedaba nada de ellas; algunos disparos de cartuchos que estaban allí para la venta, fueron las últimas señales de que el fuego lo había arrasado todo, llegando á los últimos rincones.

Las pérdidas ocasionadas en las Américas, se calculan en unos 30.000 duros, y las del Sr. Minuesa en unos 25.000, sin contar los desperfectos del edificio, el cual está asegurado, así como el material.

Desgracias personales no ha habido más que unas quemaduras á una mujer y una contusion á un hombre.

Una bandada de palomas que no bajarían de 150, asustadas al principio del fuego, salieron de su prision, remontando el vuelo en medio de aquel torbellino humo.

Un niño de seis meses que estaba dormido en una cuna, en el piso segundo y último de dicha casa, lo vió un bombero, lo lió entre dos colchones y los arrojó á la calle casi en la desesperacion. El niño salió ileso.

Las fuerzas de la guardia civil y del cuerpo de seguridad custodiaban todas las avenidas, y no dejaron de detener á algunos industriales que se llevaban varios efectos que habían podido librarse del incendio.

Durante el fuego se cometieron dos robos en dos casas de la Ribera de Curtidores, cuyos respectivos dueños estaban en el lugar del siniestro.

El edificio de imprenta del Sr. Minuesa estaban asegurados.

Muy entrada la mañana el fuego continuaba todavía, si bien localizado.

El barrio está desolado. Muchas familias arruinadas por la precipitacion de los primeros momentos en arrojar los muebles á la calle; otras sin hogar. Es una gran desdicha la que han sufrido ayer aquellos pobres habitantes de la Ronda de Embajadores.

Hé aquí el estado de reparacion en que se encuentran varios pueblos de la provincia de Granada, segun el Sr. Peris y Mencheta:

«*Santa Cruz.*—Se ha encargado de su total reconstruccion el Circulo de la Union Mercantil de Madrid, que sigue un sistema mixto de reparaciones y total reedificacion. Hasta ahora van reparados unos 40 edificios de labradores, de modo que estos tendrán donde guardar la mies que recojan de las eras. Ayer ha venido de Madrid un nuevo arquitecto para inspeccionar las obras hechas y

seguir proyectando las restantes. Lo acompaña un administrador, y ambos se han establecido en el pueblo, donde permanecerán hasta que esté todo terminado.

El procedimiento administrativo que se sigue en las reparaciones, es el siguiente: se presupuesta la obra, y encargándose de ejecutarla el propietario, se le va facilitando dinero segun lo necesita, y se le entrega el resto del total presupuesto cuando la concluye. Es de creer que para Noviembre estará totalmente terminada la reparacion y reconstruccion de Santa Cruz, cuyo importe se gradúa en 30,000 ó 35,000 duros.

Jatar.—Se reconstruye totalmente por cuenta de los fondos recaudados por la prensa de Barcelona asociada y algun otro periódico catalan que se les ha adherido. Las obras están muy adelantadas, y es posible que concluyan para Setiembre ú Octubre. Se invertirán en ellas unos 18,000 ó 20,000 duros. Para activarlas llegan hoy 20 operarios catalanes, procedentes de Barcelona.

Agron.—Los desperfectos sufridos en este pueblo se han reparado ya con fondos recaudados en Linares.

Beznar.—Se ha inaugurado el barrichuelo de *La Correspondencia*, terminado hace días. Se han construido además dos casas, y se construyen ocho por cuenta del casino y del Ateneo de Cartagena y dos por la junta de socorros de Jerez de los Caballeros. Se necesitan unos 4,000 duros para reparaciones. La de la iglesia se está concluyendo con fondos del arzobispado.

Durcal.—Aquí se han construido dos casas por cuenta de la Liga de contribuyentes. No se necesita más en este pueblo.

Albuñuelas.—Se construye una barriada de 20 casas con los fondos recaudados por el duque de Fernan-Núñez, cinco casas por cuenta de la junta popular de socorros de Jaen, y se proyectan otras ocho ó diez con fondos de diverso origen.

Chite.—Algunas reparaciones y construcciones; poca cosa relativamente á los perjuicios sufridos, que son más considerables de lo que se cree generalmente.

Murchas.—Se encargaron de su total reconstruccion el Arzobispo, el gobernador y la Diputacion provincial. El arquitecto Sr. Jareño levantó los planos; pero hasta ahora no se ha hecho nada, no por culpa suya ciertamente, pues reconocidas son su actividad y su desinterés.

Saleses.—Aquí se invertirán unos 2.000 duros procedentes de Bilbao. No bastan para las pérdidas que ha sufrido este pueblo.

Restabal.—También se le han destinado unos dos mil duros procedentes de Bilbao. Las casas totalmente destruidas pasan de 38, y de 70 los edificios que han menester reparacion.

Melegis.—Sufrió bastante, aunque no mucho, y hasta ahora se le han destinado 2,000 duros, para reparaciones, que es lo que se necesita con más urgencia en este pueblo. Es muy poco lo que se le ha concedido, procedente de Bilbao.

Nigüelas.—No se ha hecho aquí nada. Con dos mil duros en reparaciones se subsanarían los daños que han sufrido las edificaciones.

Jayena.—Es un pueblo desgraciado que yace en el olvido. Más de la mitad de sus casas están totalmente destruidas. Hasta ahora sólo ha recibido 2,000 rs. para reparaciones. Necesita más de 50,000 duros.

Fornes.—Otro pueblo totalmente abandonado. No ha recibido un céntimo para edificaciones y reparaciones. Bastaría con 10,000 ó 12,000 duros.

Alhama.—Aquí el desastre ha sido gigantesco. Hasta el día no se han comenzado otras construcciones que 16 casas de *El Imparcial* y dos de Priego de Córdoba.

Arenas del Rey.—Encargóse de su reconstruccion, en los primeros días de Febrero, el Fomento de la Produccion Nacional de Barcelona. Se levantaron los planos; surgieron dificultades, de un órden interior, rencillas y disgustos entre los comi-

sionados, y el resultado es que á la fecha no se ha hecho nada. El comisario régio se propone hacer 250 casas, y 150 que puede construir el Fomento, son 400, á cuyo número ascienden las totalmente destruidas. Este pueblo es, sin disputa, el que más ha sufrido, tanto en esta provincia como en la de Málaga.

Cacin.—Está en el suelo: hasta ahora no se ha hecho en él ninguna reparacion ni reconstruccion.

Tarro.—La situacion es todavía más lamentable que la de Cacin. No se ha acordado nadie de él, en punto á reparaciones y reconstruccion.

Ventas de Zafarraya.—Está allí el Padre Terán que se propone reconstruir totalmente este pueblo. Ya han comenzado las obras de reparacion y la escuela. Aun no hay contratista para las reconstrucciones.

Zafarraya ó chozas del Rey.—En el mayor abandono: su situacion es estremadamente aflictiva. Los ofrecimientos del Sr. Jareño para levantar gratuitamente los planos, no han sido aun aceptados.

Guajar Alto—Casi todo destruido.—No ha logrado fijar la atencion.

Yebar.—Este pueblo tiene unas 30 casas totalmente destruidas y muchas inhabitables. No ha recibido ningun socorro.»

Tal es la situacion actual de aquellos desgraciados pueblos.

CORREO DE AYER.

TRISTE ESTADÍSTICA.

El parte oficial de cólera que hoy publica la *Gaceta*, contiene los siguientes datos:

Valencia: 140 invasiones y 77 defunciones en la capital; en los pueblos, 436 invasiones y 169 defunciones.

Murcia: 14 invasiones y 5 defunciones en la capital; en la huerta, 26 invasiones y 15 defunciones; en los pueblos, 177 invasiones y 79 defunciones.

Alicante: capital, nada; en los pueblos, 215 invasiones y 100 defunciones.

En Bemali, lugar del ayuntamiento de Val de Gallinera, han ocurrido 108 invasiones y 67 defunciones desde el día 20 de Junio, en que empezó la epidemia, hasta el día 4 del actual, no habiendo ocurrido ninguna nueva invasion hasta la fecha.

Teruel: capital, nada; en los pueblos, 11 invasiones y 3 defunciones.

Castellon, 14 invasiones y 9 defunciones en la capital; en los pueblos, 135 invasiones y 43 defunciones.

Zaragoza: capital, 00 invasiones y 00 defunciones; en los pueblos, 291 invasiones y 99 defunciones.

Madrid: capital, 12 invasiones y 3 defunciones.

Aranjuez, 4 invasiones y 4 defunciones.

Parla, 1 defuncion.

Carabanchel Alto, 1 invasion.

Cuenca: 41 invasiones y 15 defunciones en la capital, en los pueblos, 73 invasiones y 35 defunciones.

Albacete: capital, nada; en los pueblos, 17 invasiones y 7 defunciones.

Total de invasiones el 16 en todos los puntos epidemiados: 1,607 invasiones y 664 fallecimientos.

— En Calatayud aumenta la terrible enfermedad, y aunque hay 13 médicos en la poblacion, se niegan á asistir á los enfermos pobres que por este motivo se hallan abandonados.

La diputacion provincial de Zaragoza tiene ya conocimiento del hecho, al que pondrá el debido correctivo, y por lo pronto ha enviado allá á los médicos Sres. Salillas y Riela.

— De Ubeda (Jaen) escriben á un periódico, diciéndole que se ha cerrado el cortijo llamado «El Pó-cito», que era el principal foco epidémico.

La enfermedad se atribuye al uso de aguas del Guadalquivir y á la llegada de licenciados del ejército procedentes de las provincias de Alicante y Valencia.

La zona invadida se extiende desde Mogon al puente de Mazuecos, cercano á Baeza.

La mayoría de las invasiones ocurren en el campo.

Los atacados, procedentes en su mayoría de la ribera de Guadalquivir, son trasladados al hospital de coléricos, establecido en Madre de Dios, donde hay nueve en la actualidad.

Calculáanse en 30 las defunciones registradas en la zona infestada.

La salud pública en Ubeda es excelente.

— Se asegura que el Dr. Ferrán será autorizado para practicar inoculaciones en Calatayud á fin de demostrar la eficacia de su sistema.

NOTICIAS DE ÓRDEN PÚBLICO.

Dando cuenta anoche *La Correspondencia* del Consejo de ayer, dice lo siguiente:

«La base del Consejo ha sido, como los lectores podrán suponer, la cuestion de órden público y la epidemia reinante. Respecto al primer punto, los ministros de la Gobernacion y de la Guerra han sido los ponentes. Ambos han dado cuenta de los telegramas recibidos de Zaragoza y de otros puntos sobre la abortada conspiracion, y han comunicado sus impresiones al rey y á los ministros sobre los planes revolucionarios descubiertos apenas fraguados. El teniente coronel señor Magallon, que tomó parte muy activa en los sucesos de Badajoz y por lo que se le condenó en rebeldía á la pena de muerte, es uno de los detenidos, al cual se le ocupó un uniforme de brigadier.

Otro de los detenidos en el llamado cerco de Val, sito entre la puerta de Sancho y el castillo de la Aljafería de Zaragoza, es el Sr. Laso, el cual parece vestía uniforme de coronel del regimiento de los Castillejos; pero no se sabe aun si pertenece al ejército. Estos, con los demas detenidos, han sido entregados á los tribunales. Con este motivo se ha deliberado sobre las ramificaciones que pudiera tener la conspiracion abortada.

—Decía anoche *El Día*:

«En las inmediaciones de Mataró se levantó el lunes una partida de ocho hombres, y se encaminó inmediatamente hacia Gerona, donde, al parecer, esperaba encontrar auxilio. Puestas en persecucion algunas fuerzas, una columna de mozos de escuadra le dió alcance, prendiendo á los ocho individuos, que fueron puestos á disposicion del Juzgado de instruccion con las armas que les habian sido ocupadas.

Este suceso coincidió con la entrada en España de algunos emigrados, á quienes la policia hizo traspasar la frontera, y con cierta agitacion observada entre algunos elementos de Zaragoza.»

— El Sr. Laso, preso en Zaragoza con motivo de la conspiracion abortada, dice un periódico, ha sido comandante de las milicias de Cuba.

— De los periódicos de Zaragoza, el que habla más detenidamente de la conspiracion allí descubierta, es el *Diario*, que dice lo siguiente:

«Hace dos ó tres días se tenía algunas noticias de que en esta ciudad se intentaban maquinaciones para alterar el órden. Nuestras autoridades, que siempre están atentas á evitar y cortar en su origen todo trastorno, redoblaron con motivo de aquellas noticias la vigilancia, y efectivamente, su actividad y celo han dado algunos resultados tan favorables á la paz pública, como desgraciados para los revoltosos.

En la noche pasada se veían grupos de dos ó tres personas por algunas calles en direccion á la puerta del Portillo, y ya en la pista los agentes de la autoridad, han sorprendido en el corral llamado de Val, cerca de la Aljafería, á unos 50 hombres armados que, al ser descubiertos, han emprendido precipitadamente y á la desbandada la fuga; pero, á pesar de esto, han sido ocho detenidos.

Entre ellos había uno con traje de coronel, que se ha ocupado, y era el que pareció jefe y arengaba á los demas.

Sin duda los confabulados esperaban que los secundarian algunas fuerzas de guarnicion; esperanza ilusoria, por supuesto; no se tiene la menor noticia ni existe la más insignificante sospecha de que en esta capital haya fuerza comprometida. Léjos de eso la guarnicion de Zaragoza ha dado y dará pruebas inequívocas de su inquebrantable adhesion á las instituciones y de su profundo respeto á la ordenanza, rechazando cualquier desordenada excitacion que se intentara hacerle.»

—Ha llegado el Gobernador civil de Zaragoza, asegurando al ministro que quedan destruidos por completo los trabajos revolucionarios.

MADRID 17 DE JULIO.

Ayer publicó la *Gaceta* una circular del ministerio de la Gobernacion á los gobernadores disponiendo que el día 31 de este mes se publique en todos los pueblos de la Península é islas Baleares y Canarias el bando á que se refiere el art. 38 de la ley de reemplazos para que esta tenga aplicacion inmediata.

El alistamiento se formará desde el 1.º al 6 de Agosto y se publicará el día 7.

El domingo 9 de Agosto principiará la rectificacion, el 22 se cerrará definitivamente el alistamiento y el 23 principiará la clasificacion y declaracion de soldados.

El juicio de exenciones se verificará del 16 al 30 de Setiembre.

Para las demas operaciones del reemplazo se aplicarán las fechas y plazos marcados en la ley.

— Hé aquí el articulado del decreto que publicó ayer la *Gaceta* sobre Rio de Oro:

«Artículo 1.º El protectorado que sobre el territorio de la costa occidental de Africa, compren-

dido entre el Cabo Bojador y la bahía del Oeste en Cabo Blanco, se constituyó por real órden de 26 de Diciembre último, estará á cargo del ministerio de Ultramar.

Art. 2.º Bajo la inmediata inspeccion de dicho ministerio, y con el carácter de delegado del gobierno, se nombrará un funcionario, con residencia en la costa mencionada, que se denominará comisario régio.

Art. 3.º El cargo de comisario estará revestido de todas las facultades y atribuciones indispensables para el gobierno y defensa de los establecimientos fundados ó que se fundaren en lo sucesivo dentro de los territorios comprendidos en el protectorado.

Art. 4.º Tendrá ademas facultad para celebrar tratados con los indígenas, así como para tomar posesion de los terrenos que no tengan dueño conocido, dando cuenta en ambos casos al gobierno para la debida aprobacion.

Art. 5.º Tendrá asimismo el mando superior de las fuerzas de mar y tierra que allí hubiere para el sostenimiento del órden y defensa de los territorios protegidos.

Art. 6.º Ejercerá, por último, la jurisdiccion civil y criminal ordinarias, bajo la dependencia y con apelacion á la Audiencia de Canarias, así en tierra como dentro de la zona marítima perteneciente á la costa expresada.

Art. 7.º Los ministerios de Ultramar, Estado, Gracia y Justicia, Guerra y Marina dictarán las disposiciones necesarias para la ejecucion del presente decreto.»

— *La Bandera Española*, de Santiago de Cuba, refiere los siguientes detalles de la persecucion de que es objeto la partida de expedicionarios desembarcada hace dos meses por las costas de Baracoa:

«Con fuerzas de la escuadra de Guantámano encontró el 16 el alférez Cardet en la Tranquilidad, una partida rebelde situada en el alto de un cerro, á la que atacó á la carrera, persiguió y dispersó, ocupándole catorce hamacas, seis macutos con ropa, 220 cápsulas, un cornetin, víveres, correspondencia sin importancia y una faja de seda color de rosa que debe ser de Limbano Sanchez.

La fuerza se condujo con entusiasmo y continuó la persecucion de los dispersos en pequeños grupos.

En la jurisdiccion de Baracoa es grande la actividad en las operaciones de campaña.

Segun parte recibido en la comandancia general, el día 16 fué alcanzada la partida de Limbano Sanchez, en número de siete individuos, los que se dispersaron á favor de la oscuridad, dejando en poder de nuestras tropas siete armas de fuego y municiones de las que ocultaron al desembarcar en una cueva cerca de Punta Negra.

Con estas son ya 14 las armas ocupadas de las 24 que trajeron.»

— *Las Novedades*, de Nueva-York, publica el siguiente telegrama fechado en la Habana el 2 del actual:

«Han sido capturados 12 de los bandidos mandados por Jimenez, que eran el terror de la comarca infestada con su presencia. Recientemente se apoderaron de un niño y exigieron por su rescate 6,000 duros, que pagó su padre.»

— Segun *La Lealtad*, de Cienfuegos, el capitán D. Antonio Martí alcanzó y prendió el 22 de Junio tres individuos de la partida de Matagaz.

— El señor Maura ha dimitido el cargo de vocal de la Junta de reorganizacion de la Marina.

PARTES TELEGRÁFICOS

Londres 16.—El *Daily Telegraph* dice: la cuestion del Afghanistan sin haber entrado en el período agudo, se ha vuelto rodeada de serias dificultades.

El ministerio presidido por el señor Gladstone se había puesto de acuerdo con el señor de Giers, para ceder Penjdeh á Prusia. La ciudad de Zulficar quedaba á los afghanos.

Lord Salisbury llegó al poder muy decidido á aceptar el arreglo preparado por los señores Gladstone y Giers.

Como quiera que los rusos ha tenido nuevas pretensiones y sobre todo la de dominar el desfiladero de Zulficar que el emir considera como indispensable á la garantía de sus intereses, se cree que sea difícil una inteligencia entre Rusia é Inglaterra.

Sin embargo, el emperador de Rusia ha propuesto el nombramiento de una comision de límites; pero es poco probable que la acepte lord Salisbury, quien se muestra conciliador, pero muy firme.

En Inglaterra el arreglo se considera imposible si los rusos no aceptan la solucion convenida entre el Sr. Gladstone y el Sr. Giers.

El *Times* dice que Rusia es la única potencia que no ha consentido en el nuevo empréstito para Egipto.

GACETILLA LOCAL.

Por cumpleaños de S. M. la Reina Doña María Cristina se ha izado el pabellon nacional en todos los edificios del Estado, las tropas visten de gala y la batería de San Pedro ha hecho los saludos de ordenanza.

El Excmo. Sr. Capitan general, que esta mañana ha regresado de su viaje á la Isla de Ibiza, recibirá corte en el Real palacio de la Almudaina.

Ayer tarde cayóse un muchacho en el foso de la muralla, entre la puerta de San Antonio y la del Campo, habiéndose fracturado un brazo y graves heridas en la cabeza. Se dice que fué á consecuencia de una pendencia con otro. El herido fué conducido á su casa y el contrincante á Capuchinos. El tribunal se constituyó en el sitio de la desgracia y empezó la sumaria.

Ambos muchachos son de corta edad, uno cuenta nueve años y el otro diez.

Hace algunos días llegó á esta capital el jóven médico D. Juan Vaquer y Fernandez, hijo y sobrino respectivamente de nuestros paisanos los conocidos médicos D. Jorge y D. Juan Vaquer.

Este jóven durante los estudios de la carrera que acaba de concluir supo siempre distinguirse por su talento y aplicacion, habiendo ganado por oposicion la plaza de alumno interno de la clínica del Hospital de Valencia, la que ha desempeñado por espacio de dos años, y ahora parece que se consagrará al ejercicio de la profesion.

Segun nos escriben de Inca en aquella poblacion existen varios focos de infeccion; en particular el matadero público, situado en su centro y á dos pasos de la Iglesia Parroquial, y el torrente que atraviesa la calle de Mallorca, cuyas emanaciones son tan insalubres y pestilentes que crean una continúa amenaza para la salud de aquel vecindario. Los clamores de aquellos vecinos, por más que hayan puesto el grito en el cielo, no han dado al parecer, resultado y es no solo justo sino necesario que sean atendidos por aquel Ayuntamiento.

El domingo hubo en Son Sardina una fiesta cívico religiosa que estuvo muy animada.

A las cinco de la tarde empezaron las carreras que dieron poco juego por ser pocos los que se disputaban los premios, y escasa tambien la concurrencia.

Uno de los caballos que corrian los últimos premios salió de la pista tumbando á un infeliz espectador que por milagro fué estraído ileso de entre las patas del bruto.

Aprovechamos la ocasion para recomendar que en las carreras se separe al ménos con una cuerda, la pista, evitándose así desgracias que frecuentemente acontecen.

En el arrabal de Santa Catalina se verificó anteayer tarde la anunciada procesion en honor de la Virgen del Carmen, con asistencia de niños de ambos sexos, vestidos de ángeles y santos, del clero parroquial de Santa Cruz y otras personas, cerrando la comitiva una banda de música. El vecindario se asoció á la fiesta religiosa, y hubo música en varios catafalcos.

La semana pasada comenzaron la siega de trigos en las montañas circunvecinas á Sóller; la cosecha es, si no abundante, á lo ménos satisfactoria.

En Mahon se obsequió al Excmo. é Ilmo. señor Obispo de aquella diócesis con una serenata dada por la música que dirige D. Bartolomé Mir.

Los Diputados provinciales Sres. D. José Vidal y D. Jorge Teodoro Ládico han visitado al Sr. Obispo, y S. E. I. devolvió el día 17 la visita al Excelentísimo Sr. Comandante de la escuadra de instruccion, y á su salida le hicieron las baterías de una de las fragatas el saludo de ordenanza.

En Manacor se celebró gran reunion para tratar de allegar recursos para el caso de una invasion colérica. Reinó un espíritu patriótico y humanitario, habiendo llevado la iniciativa en todo el señor Alcalde de aquella villa D. Guillermo Nadal.

Bueno fuera, dice oportunamente un colega, que se mandasen limpiar las albercas de las inmediaciones de esta capital, en cuyo fondo llega á formarse un limo que no puede producir más que miasmas insalubres y en extremo dañinas.

Ahora que ya se ha empezado la trilla y que, por consiguiente, ya no se siega, no es grande la falta que ha de hacer el agua de las citadas albercas y puede serlo el beneficio que á la salud pública reporte su limpieza.

La fragata *Gerona* abandonó las aguas del puerto de Mahon para verificar un crucero de cinco días. La *Numancia* y el torpedero *Rigel* han salido de Cartagena para aquel Lazareto.

Anteayer, despues de corta y aguda enfermedad, falleció en una casita de recreo del Molinar, donde estaba de temporal, D. José Morey Administrador de la expendedoría de billetes de Loterías establecida frente la fuente de las Tortugas.

Jóven aun, deja á su familia en amargo desconsuelo.

Rogamos por él y nos unimos al dolor que su inesperada muerte ha causado.

El comandante D. Luis Sampol ha sido destinado á la reserva de Inca.

Dícese que á fin de mes cesará uno de los periódicos políticos que vienen publicándose en esta capital.

Anteayer de mañana un buque de guerra, que supusimos sería la fragata *Gerona* que está de crucero, atravesó nuestra bahía, haciendo ejercicio de cañon.

Desde hace algunos días la fuerza del Regimiento de Filipinas va por las tardes á bañarse á la playa del Molinar.

El Juzgado de Inca llama á todos los que se crean con derecho á la herencia de Antonio Rotger y Albertí.

Para atenciones de los buques de la escuadra surta en aguas de Mahon el vapor *Puerto-Mahon* fué portador, en su último viaje, de la suma de 47.300 duros.

Ayer no fondeó embarcacion alguna en nuestro puerto; y se despacharon el laúd *Amistad*, patron D. Pio Martí, para Areñys, con algarrobas; la polacra goleta *San Salvador*, patron D. Pedro Oliver, para Sevilla, con lastre; y el vapor *Menorca*, capitán D. Francisco Cardona, para Mahon, con la correspondencia, 4 pasajeros y carga.

La seccion de Medicina del Colegio Médico Farmacéutico de Palma se reunió el viérnes 17, nombrando para formar parte de la Junta Directiva del mismo á los Sres. Facultativos D. José Gonzalez Cepeda y D. Antonio Quintana.

Sabemos ademas que la seccion de Farmacia designó como vocales á los Sres. D. Juan Valenzuela y D. Bartolomé Muntaner, y la de Veterinaria á don Julian Mut.

En Sóller desde el día 10 al 16 hubo tres defunciones, y nueve nacimientos.

Tomamos de una correspondencia de Málaga que publica un periódico de la Côte, el siguiente párrafo, que hace tan honrosa memoria de la comision mallorquina que fué á distribuir á aquellos pueblos víctimas del terremoto los cuantiosos donativos recogidos por la iniciativa particular.

«Sin el oportuno auxilio de dos periódicos de gran circulacion, cuyos representantes tantas molestias y sacrificios se impusieron hasta dejar construidas las casetas de madera para albergue de numerosas familias; sin la eficaz intervencion directa de las dignísimas comisiones de Cataluña y Palma de Mallorca; sin la ayuda de la junta representante del comercio y la industria, que tantas fincas ha reconstruido en Velez-Málaga y en esta capital, sin el curso de tantos otros elementos particulares, las cosas estarían como las dejaron los terremotos, y esos infelices á quienes se agravia por el comisario régio pero á quienes se abandona oficialmente, no habrían recibido el menor socorro.»

Lo que decíamos nosotros.

El vapor *Union* saldrá de este puerto para el de Barcelona el viérnes 24 del corriente, á las cinco de la tarde, con la correspondencia pública. Admite carga y pasajeros.

Ha fallecido de enfermedad natural el maquinista del vapor *Bellver* Sr. Botehy. El S. Botehy fué precisamente el maquinista que, como recordarán nuestros lectores, padeció hace algun tiempo un cólico durante la travesía de Barcelona á esta capital, por cuya causa el mencionado buque fué á purgar cuarenten en el Lazareto de Mahon.

Dícesenos que en la iglesia parroquial de Artá se están preparando solemnísimos cultos que han de celebrarse los días seis y siete del próximo agosto, fiesta de la transfiguracion y de la Virgen del Salvador, extrenándose unas colgaduras (endomassada) que ha costado un hijo de aquella villa.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta general literaria hoy á las ocho de la noche, y disertará el Sr. Sancho sobre enfermedades reinantes.

Ha sido promovido á intendente de division el subindendente D. José Ruiz Moreno, siendo destinado á prestar sus servicios en este distrito militar.

Dos mozalvetes riñeron anteayer en los hostales de las afueras de San Antonio, siendo herido uno de ellos levemente con arma blanca por su adversario, que fué detenido y conducido á capuchinos.

Ha sido nombrado Vista de la Aduana de Barcelona el Sr. Marques Perez y Administrador de la de Mahon el Sr. Azua quienes prestaban sus servicios en esta capital.

Dice *Las Noticias*:

Ni las excitaciones que el Sr. Ecónomo de Sineu ha dirigido á sus feligreses, exhortándoles al descanso en días festivos, han bastado para que un vecino de aquel pueblo dejase de ir el domingo último á trillar sus garbas, si bien tuvo que suspender la operacion por la intervencion de otros vecinos que se opusieron á que la continuase. Y ya que damos cuenta, de un abuso cometido por un vecino de Sineu, no será inútil decir que ha llegado á nuestra noticia la de que otro habitante del mismo pueblo hace sus habilidades en una taberna, bailando el *Negríto* con el atavío de su completa desnudez, con escándalo de la taberna y de otras personas á quienes queda por fortuna un rastro de rubor. Es indispensable que se corrijan con mano fuerte abusos del género que denunciarnos que desearíamos no resultasen con la exactitud con que se nos comunican.

Tomamos de *El Felanigense* las noticias siguientes:

«Ya no podemos dudar un sólo momento acerca de la naturaleza de la enfermedad que aflige nuestro hermoso viñedo.

Es la plaga que temíamos: la *pénorospora* ó *Mildiou*, que actualmente tiene el triste privilegio de llamar la atencion de todos los viticultores de Europa, cuyas vides amenaza destruir dentro breves años.

Sí, ya no es únicamente el inofensivo *erineo* el mal que ataca las hojas del inapreciable arbusto.

La visita que acabamos de practicar á diferentes viñas de este término municipal, nos ha convencido plenamente de ello. Por todas partes hemos observado las manchas de los pámpanos, que en su envés tienen el aspecto de una especie de eflorescencia y en la parte superior el color de chocolate claro hasta llegar al de hoja seca; manchas que no son producidas por el acarideo parásito *Phytoptus vitis* ó *Eríneo*, sino por la criptógama *Mildiou* ó *Mildew*.

Desengáñense los ilusos que lo atribuyen á las copiosas lluvias primaverales y demas circunstancias atmosféricas que han reinado este años; pues, aunque no cabe duda de que han favorecido el desarrollo del criptógama que nos ocupa, es innegable que este existe y que ha sido y es estudiado todavía por los agrónomos más eminentes de los países que marchan á la vanguardia de la civilizacion, los cuales ofrecen medios preventivos y curativos para impedir sus espantosos estragos.

¿Seremos tan apáticos como los fatalistas musulmanes que se cruzan de brazos exclamando: ¿Estaba escrito? ¿Dejaremos de combatir á un enemigo tan terrible de nuestra principal riqueza, ahora que es el momento más oportuno?

¡No! Allí donde se ha presentado ya, adoptaremos los medios curativos que la ciencia aconseja y los preventivos donde aun no se haya presentado; y si, lo que no es de esperar, no conseguimos destruirle en sucuna, tendremos la satisfaccion de haberlo intentado poniendo en practica los medios oportunos para obtener la palma de la victoria.

— El día diez del actual, cumplió 99 años un vecino de esta villa, que, apesar de su avanzada edad conserva íntegras todas las facultades intelectuales, y una robustez admirable. Levántase siempre antes de las cuatro de la mañana, asiste á la misa primera, tanto en verano como en invierno, haga buen ó mal tiempo; y se dedica despues á las labores del campo entonando canciones populares que improvisa; pues pertenece al gremio de nuestros gloriosos populares.

Un amigo nuestro nos ha referido que hace pocos días quedó asombrado al verle saltar una pared de cosa de metro y medio de alto, con sorprendente agilidad.

— Ayer tuvimos ocasion de conocer en Porto-Colom á un anciano de 82 años que todavía tiene la dicha de no haber perdido á su madre. Llámase ésta Antonia Pons, de 102 años, la cual vive cerca del *Jonquet* en compañía de una hija, conservándose tan robusta, que son muy raros los días que no vaya á la Plaza de Abastos de Palma.»

SECCION DE ANUNCIOS

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS.

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de 15 pesetas por accion á cuenta de los beneficios del ejercicio en curso se avisa á los señores accionistas que el pago estará abierto todos los días desde el 9 al 24 de los corrientes: y despues de esta fecha solamente los sábados.

A los que no tengan que cobrar en nombre propio, se les advierte que han de presentar la competente autorizacion.

Palma 7 de Julio de 1885.—El Director, Antonio Vidal.

FERRO-CERRILES DE MALLORCA

El día 25 del actual día de San Jaime, feria en Manacor y fiesta en varios pueblos de la linea, ademas de los trenes ordinarios, se verificarán los extraordinarios siguientes:

De Palma para Manacor, á las 7 mañana.
De Manacor para Palma y La-Puebla, á las 9:30 noche.
De La-Puebla á Palma, á las 10 noche.
Palma 13 de Julio de 1885.—El Director general, Guillermo Morágués.

VINICOLA MALLORQUINA.

La Junta general de esta sociedad celebrará sesion ordinaria el día 4 de Agosto próximo, á las once de su mañana, en el salon de sesiones de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio.

Palma 15 de Julio de 1885.—El Presidente, Martin Mayol.—P. A. de la J. de G., Bartolomé Ordinas, secretario.

SOCIEDAD AGRICOLA INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE MANACOR.

El Consejo de administración de esta Sociedad en uso de las facultades que le conceden los Estatutos, acordó en sesion celebrada el día 2 del mes corriente, proceder al cobro del sexto dividendo pasivo del 4 por 100 del valor nominal de las acciones, el cual deberá hacerse efectivo en el domicilio social, en los quince primeros días del próximo Agosto.

En cumplimiento de lo que previenen los mismos Estatutos y con el fin de que llegue á conocimiento de los interesados, se hace público por medio del Boletín Oficial y periódicos de la provincia.

Palma 13 de Julio de 1885.—El Director gerente interino, Guillermo Creus.

LA PALMA

Fabrica de ladrillos hidráulicos bajo la direccion de D. Francisco Cabrer y Nicolau.

Este acreditado establecimiento acaba de recibir todos los aparatos necesarios para poder servir con prontitud y perfección, cuantos pedidos tuvieren á bien hacerle los compradores.

Ademas, fabricará todos los dibujos de capricho que el buen gusto de los señores directores de obras se dignen encargárselos. Para ello, se avistarán con el Director de la Fábrica, Piedad 6; ó bien en el establecimiento mismo.

Tambien se admiten encargos para dibujos que guarden relacion con el decorado de los aposentos.

La Fábrica responde del buen éxito de sus productos, mientras que, en su colocacion se atuvieran á las prescripciones del Director.

En todo caso, siempre se garantizan la solidez y perfeccion de los ladrillos.

150.—Olmos.—150.

MÁQUINAS PARA COSER DE TODOS SISTEMAS

RELOJERÍA DE RUBIOLA

Odon-Colom y Siete Esquinas—Palma

Primera casa en esta Isla que hace tiempo viene expendiendo las máquinas para hacer ojales, camisería, sastrería, zapatería, y en especial para bordados.

Nuevos inventos, solidez y reformas.
La misma casa cuenta con viajantes inteligentes para atender á cuantas reclamaciones se le hagan, con residencia en esta Capital, Manacor, Felanitx, Sóller, Inca, Binisalem, Mahon, Ciudadela é Ibiza.

Venta á plazos de 4 á 10 reales semanales. Toda máquina se entrega á la prueba del comprador.

Se recomponen toda clase de máquinas para coser y ademas relojes, á precios módicos.

Relojería de Rubirola, Odon-Colom.

A LOS CAZADORES.

En el antiguo y acreditado almacén de ferreteria de Bartolomé Truyol é Hijo, ántes de D. José Prats, se acaba de recibir un inmenso surtido de escopetas de diferentes sistemas, cartuchos, toda clase de utensilios para caza, y armas de todas clases.

Al mismo tiempo hemos obtenido la venta exclusiva en toda España del nuevo revólver de bolsillo llamado *El protector personal*, cuyo revólver reúne todas las condiciones necesarias para un arma de bolsillo, pues basta decir que siendo del tamaño de un reloj tiene diez tiros.

Todo lo cual tenemos el gusto de ofrecerlo al público á unos precios nunca vistos en esta poblacion.

Quint, núm. 9.

LICOR DE AJENJO (Absenta).

Véndese en la confitería de FRASQUET.

BAÑOS NATURALES DE MAR en la Portella.

Queda abierto al público el acreditado establecimiento de baños de mar situados en las afueras de la Portella, en el cual hallarán los señores bañistas todas las comodidades, aseo y buen servicio de los años anteriores.

Las personas ó familias que deseen hacer uso de los carruajes que el establecimiento tiene disponibles, podrán manifestarlo al tomar el abono correspondiente, y por una módica retribucion serán recogidas y devueltas con toda exactitud á su domicilio.

Solo á los niños menores de cinco años les será permitido bañarse completamente desnudos, y pasando de dicha edad todos usarán los calzoncillos propios para el caso.

La seccion de baños económicos establecidos en el punto llamado «El Reonet» quedarán en breves días abiertos al servicio exclusivo de las mujeres.

Está prohibida la entrada á toda clase de animales que pueda ocasionar molestias ó perjuicios á la limpieza é higiene del establecimiento.

ALQUILER.—En la calle de Troncoso se alquila una tienda con tres cuartos dormitorios y dos fuentes. Troncoso, 1, darán razon.

ALQUILER.—Una botiga y entresuelos, calle de los Olmos. En el número 64 informarán.

ALQUILERES.—Se alquila una casa de recreo, situada en uno de los puntos más amenos del caserío de la falda del Castillo de Bellver. Hay agua y una cochera. Para más informes acudir á esta imprenta.

POMADA ANTI-HERPETICA VEGETAL DE VALENZUELA, HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional-188.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podríamos hacer del buen éxito de esta pomada si no contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos años. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, corduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, son combatidos con felicidad por el uso de esta pomada. Bote, 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto.

CONTRA LA COQUELUCHE

Se obtiene alivio rápido, tomando el acreditado jarabe que preparan los Sres. Valenzuela hermanos, farmacéuticos.—Botella 8 reales.

TOS Se cura con prontitud, cualquiera sea su clase, con el uso de *Pildoras balsámicas* preparadas por Valenzuela hermanos farmacéuticos premiadas en la Exposicion Nacional de 1883.

Precio, 4 reales caja. Van por correo franco de porte.
NOTA.—Se ha atendido, al dársele la forma de pildoras, evitar la irritacion que pueda ocasionar el dulce de la pastilla ó del jarabe á las personas afectas del estómago.
Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorieta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería.)

PANELL'S LIBRETTOS PARA FUMAR
CAJAS JAPONESAS DE CERILLA SUPERIOR
SINDICATO, 59.—CASA PLANELL'S
 Marcas Ntra. Sra. de Lluch y Bandera mallorquina.
 Son la última novedad, pues, se abren con una sola mano.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Numeros modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.
Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

Viaje de recreo á Felanitx

El vapor *BELLVER* saldrá el sábado 25 del corriente á las cinco de la mañana para Puerto-Colon donde tendrá lugar la fiesta que se celebrará con motivo de la bendicion de la nueva iglesia, acudiendo á dicho puerto gran afluencia de gente de los pueblos de Felanitx, Manacor, Santany y Porreras.

A bordo habrá un esmerado restaurant, refrescos y helados á precios módicos.

Se ha organizado un servicio de botes en Porto-Colon para que los señores viajeros puedan desembarcar fácil y comodamente.

PRECIO, 12 reales ida y vuelta.

NOTA. El viaje se efectuará siempre que el número de pasajeros sea suficiente, y el vapor estará de regreso en Palma el mismo día de la salida por la tarde.



D. JOSÉ MOREY Y CRESPI
 HA FALLECIDO
 (Q. E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos, padre, madre política, hermanos, hermanos políticos y demas parientes, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma, ha de celebrarse en la parroquia-iglesia de Santa Eulalia, á las diez de la mañana del día 22 del corriente.

*El duelo se despide en la Iglesia.
 No se invita particularmente.*

TELEGRAMAS PARTICULARES.

De *El Bien Público* de Mahon tomamos los siguientes telegramas:

Madrid 18.—La cuestion tiempo há suscitada sobre el Afghanistan no presenta el carácter de gravedad de días pasados.

Se ha ratificado el tratado franco-chino.

Las autoridades francesas han tributado cumplidos honores á la reina madre doña Isabel II al entrar en aquella República despues de su último viaje á España.

S. M. el Rey marchará pronto á Betulú y la familia Real á Villagarcía.

Segun el periódico *La Patria* el Gobierno no accederá á los deseos del Dr. Ferrán permitiéndole vacunar en los pueblos hasta que haya emitido el correspondiente dictámen la Academia de medicina de esta Corte.

Ha sido declarado oficialmente el cólera en Zaragoza. El ministro de la Gobernacion señor Villaverde, está resuelto á impedir por cuantos medios están á su alcance la anarquía que en cuestiones sanitarias reina en varias provincias.

Hay noticias de que en las ciudades de Cáceres y Granada han ocurrido casos de cólera.

Madrid 20, á las 4:50 t.

Nada de política.

Se agrava la cuestion sanitaria.

Mañana se publicará el dictámen de la Academia de Medicina sobre el preservativo del Dr. Ferrán.

Madrid.

Ayer en provincias hubo 1495 invasiones y 628 defunciones; en Madrid 12 y 8. Faltan noticias de Zaragoza.

Bolsin: 59:95.